

Regional  
EsteCanelones  
Lavalleja  
Maldonado  
Rocha  
Treinta y TresViaje a Chile con  
productores del Este

A fines del año 2006 surgió por contactos realizados en Chile la posibilidad de realizar un proyecto, cofinanciado por la Agencia de Cooperación Internacional del Gobierno de Chile. Como resultado de estos contactos, el 17 de enero de 2007, el embajador de Chile en Uruguay, Eduardo Araya, en representación de la Agencia de Cooperación Internacional del gobierno de Chile (AGCI) y el presidente del Plan Agropecuario, Ing. Agr. Nicolás Shaw, firmaron un acuerdo de cooperación horizontal para permitir el ingreso de pequeños ganaderos uruguayos de bajos recursos a la era digital, a través de la incorporación del uso de Tecnologías de Información y Comunicación (TIC's) en la gestión de sus establecimientos.



Foto: Plan Agropecuario

Los grupos beneficiarios fueron los de la zona Este que participaron del Proyecto Nacional de Desarrollo Ganadero (Pronadega), que contó con apoyo de la Agencia alemana GTZ. Ese proyecto terminó, pero fue muy bien evaluado por las capacidades que dejó y porque una vez que terminó el apoyo los grupos siguieron trabajando juntos.

En este proyecto se brindó capacitación a productores ganaderos chicos y medianos en computación y a partir de ello se implementó un programa para llevar la gestión del establecimiento.

Otras actividades planteadas en el proyecto fueron charlas presenciales y fomentar el intercambio entre ambos países.

En este sentido, en mayo del presente año, vino un grupo de productores criadores del sur de Chile a Uruguay y recorrió gran parte de la zona Este (predios de productores, Estación del Este de INIA, Frigorífico PUL, Etc.) y

además se realizó un taller en la sede del Plan Agropecuario en Montevideo donde se compartieron opiniones con productores uruguayos para tratar de ver puntos de colaboración entre ambos países.

Hace pocos días tuvimos la oportunidad de ir, con 14 productores pertenecientes a los grupos beneficiarios del proyecto, a Chile a conocer la realidad productiva, industrial e institucional del país trasandino.

Viajamos a Santiago y a la zona sur (Temuco y Chillán); directivos del Plan, técnicos y productores de los grupos Quebracho-Tres Islas (Sres. Blanco y Segredo), Parao (Sres. Irigoín y Noble), Isla Patrulla (Sres. Belderrain, Pomatta, Silvera y Luzardo), Zapicán (Sr. Correa), Minas (Sres. Sela y Scarlato), Ruta 109 (Sr. Mora) y Velázquez (Sres. Canova y Sánchez).

Visitamos allí productores criadores e invernadores, una planta de procesamiento de maíz roleado a vapor para raciones y un frigorífico. En Chillán,

fuimos a una estación experimental y mantuvimos intercambio con técnicos de la Facultad de Agronomía, en referencia a la producción en cría vacuna. Además tuvimos reunión con el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP); oficina del Ministerio encargada de la transferencia y apoyo a los productores más chicos de Chile. Y un taller en el Ministerio de Relaciones Exteriores con las Instituciones vinculadas con el sector agropecuario.

Las conclusiones primarias que pudimos sacar de este viaje son:

- La economía chilena está en un gran auge (entre otros factores por el alto precio internacional del cobre) con un producto bruto por habitante alto.
- El sector agropecuario tiene una fuerza imponente y sin embargo no pesa tanto en la economía del país (3% de Producto Bruto Nacional).
- El sector ganadero tiene un papel poco importante dentro de los sectores agropecuarios y es el 8° en importancia por las exportaciones (forestación, fruta, vinos, hortaliza, carne de cerdo, carne de aves, lácteos y recién después viene la carne vacuna).
- Esa ganadería viene siendo desplazada hacia el sur por otros rubros (forestación, frutas en general y arándanos en particular) que tienen márgenes muy superiores, a pesar de las altas productividades que la ganadería tiene.
- La agricultura familiar campesina (productores chicos) representa un sector estratégico por su importancia social, por el sector de la cadena que involucra (la cría está allí), porque tienen bajo poder de negociación por tamaño y oferta.
- Hay una gran inversión en apoyos a estos sectores de diversas formas, así como en transferencia, investigación, innovación tecnológica y subsidios.



Foto: Plan Agropecuario

- Por clima tienen suelos de origen volcánico muy profundos, pasturas muy productivas (hasta 14.000 kilos de materia seca), longevas, sin malezas y que obligatoriamente realizan fardos todos los años ya que tienen algún período con nieve.
- La raza mayoritaria es el Clavel alemán, que es un overo colorado. Que es una raza doble propósito, más rústica que las lecheras, pero que da más leche que las de carne. Los productores chicos argumentan que Chile no tiene una vocación exportadora en materia de carnes y que si ese rubro no da, ordeñan a sus vacas. Las razas británicas se engrasan demasiado con pasturas tan productivas.
- Manejan cargas de dos vacas por hectárea, entoran a los 18 meses, destetan terneros con más de 200 kilos de peso y venden novillos de 18 a 24 meses, muchas veces terminados a corral.
- Tienen una cantidad enorme de tratados de libre comercio y otros acuerdos internacionales que les permite colocar carne sin aranceles y sin cuotas.
- Tienen un excelente status sanitario.
- Tienen una imagen de país confiable.
- Hay una gran articulación público/privada y una institucionalidad muy profesional.

- Su volumen de exportación nunca será muy alto.
- Buscan nichos de mercado que les permita vender un producto con valor agregado.
- Están buscando el tipo de carne que pagan los mercados de más alto valor (tamaños de cortes, infiltración y color de grasa, certificación de procesos).
- El consumidor de carne chileno compra por precio y por lo tanto deben surtirse de carnes más baratas (MERCOSUR) y aprovechar las ventajas para poder exportar su carne.

A su vez nos manifestaron que están interesados en seguir de cerca lo que pasa a nivel de trazabilidad, remates por pantalla, genética, etc. en nuestro país.

En definitiva, tuvimos la impresión de que hay mucho para hacer en materia de cooperación entre ambos países, ya que a pesar de las muchas diferencias que tenemos, existen muchas similitudes.

### Regional Este

Oficina en Treinta y Tres.  
Dir.: Avelino Miranda 1149  
Tel.: 04522111  
este@planagropecuario.org.uy